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Gemeinde	Graal-Müritz		 	 	 	 	 	 								Graal-Müritz,	2020-12-07	
	
Ausschuss	für	Wasser,	Straßen-	und		
Wegebau,	Ordnung,	Sicherheit	und	
Verkehr	

P	r	o	t	o	k	o	l	l	
der	Ausschusssitzung	am	03.12.2020	

	
Anwesend:	 	 GV	Herr	Dorroch	 	 BV	Herr	Griese	
	 	 	 GV	Herr	Nickel	 	 	 SE	Herr	Diews	
	 	 	 SE	Herr	Schulz	
	
Entschuldigt:	 	 SE	Herr	Kröppelien	
	
Unentschuldigt:	 SE	Herr	Kreuzmann	
	
Gäste:	 	 	 1	
	 	 	 Herr	Tiedemann	 (zu	TOP	4.1.)	
	
Von	der	Verwaltung:	 Fr.	Dr.	Chelvier	 	 	

Fr.	Pietsch	 	 (zu	TOP	4.7.)	
	 	 	 Fr.	Vanselow	 	 (zu	TOP	4.6.)	
	 	 	 Herr	Kern	
	
Protokollführer:	 Fr.	Acksteiner	
	
TOP	1)	
Der	Vorsitzende	Herr	Dorroch	eröffnet	die	Sitzung	und	stellt	die	Beschlussfähigkeit	fest.	
Die	Einladung	ist	allen	Mitgliedern	form-	und	fristgerecht	zugegangen.	
Die	Tagesordnung	wird	wie	folgt	geändert	und	angenommen:	
TOP	4.1.,	4.6.	und	4.7.	werden	vorgezogen	
	

T	a	g	e	s	o	r	d	n	u	n	g	
Öffentlicher	Teil	
1.	 Begrüßung,	Feststellung	der	Beschlussfähigkeit,	Annahme	der	Tagesordnung	
4.	 Gemeindeentwicklung	
4.1.	 B-Plan	„Müritz-Mitte“	–	Teilerschließung	der	Baufelder	31-33	 	
4.6.	 Entwurf	Teilhaushalt	2021-2024	Ordnungsamt	 	 	 	 	 														
	 (Brandschutz	FFW,	Wasserwehr)	 	
4.7.	 Entwurf	Teilhaushalt	2021-2024	Ordnungsamt	 	 	 	 	 														
	 (Sicherheit	und	Ordnung,	Wahlen,	Gewerbeamt,	Personenstands-	und	
	 Einwohnerwesen,	Schiedskommission)	 														
2.	 Protokollkontrolle	
3.	 Offene	Fragen	/	Anregungen	aus	den	letzten	Sitzungen		 	 																																								
4.2.	 weitere	Verfahrensweise	Ausbau	Parkplätze	Lindenweg	 	 	 										
4.3.	 Entwicklung	Radwege	in	der	Ortslage	–	weitere	Verfahrensweise	 	 													
4.4.	 Kurstraße	-	Aufgabenstellung	(Möblierung,	Wurzelbrücken)	
4.5.	 Schulwegsituation	an	der	Grundschule	bzw.	Greenhouse	school	 	 													
5.	 Anfragen	und	Informationen	der	Zuhörer	und	Ausschussmitglieder	
Geschlossener	Teil	
6.	 Anfragen	und	Informationen	der	Ausschussmitglieder	

(WA	03.12.2020,	TOP	1)	
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TOP	4	 Gemeindeentwicklung	
4.1.	 B-Plan	„Müritz-Mitte“	–	Teilerschließung	der	Baufelder	31-33	 	
Frau	Dr.	Chelvier	erläutert	die	Vorlage.	
Es	 liegt	 ein	 Antrag	 zur	 Weiterführung	 der	 Erschließung	 im	 hinteren	 Bereich	 des	 B-Plangebietes	
„Müritz-Mitte“	vor.	Zur	Erschließung	der	Baufelder	31/32	ist	geplant,	die	Planstraße	I	(Sanddornweg)	
auf	ca.	40	m	als	Sackgasse	auszubauen.	Für	das	BF	33	soll	die	Planstraße	C	(Buhnenweg)	verlängert	
werden	und	auch	als	Sackgasse	enden.	Der	Ringschluss	soll	erst	nach	Fertigstellung	der	BF	35	und	36	
hergestellt	werden.	
Ein	Erschließungsvertrag	ist	entsprechend	der	bereits	fertig	gestellten	Abschnitte	abzuschließen.		
	
Fragen	an	Herrn	Tiedemann	werden	nicht	gestellt.	
	
Auf	Nachfrage	von	Herrn	Nickel	erläutert	Fr.	Dr.	Chelvier,	dass	zusätzlich	der	Bau	einer	Rohrrigole	für	
die	Oberflächenentwässerung	vorgesehen	ist	und	mit	der	Fa.	Biota	vorab	technisch	abgestimmt	wird.		
Bezüglich	Neubau	Schöpfwerk	Moorgraben	wird	 im	Rahmen	des	Abschlusses	eines	Dienstleistungs-
vertrages	mit	dem	Wasser-	und	Bodenverband	(WBV)	die	Förderung	geprüft.			
	
Herr	Kern	
Die	neue	Förderperiode	startet	2021,	erst	dann	beschäftigt	sich	der	WBV	mit	der	offiziellen	Planung.		
	
Beschlussvorschlag:	 Der	Wasserausschuss	empfiehlt	der	Gemeindevertretung	die	Weiter-	
	 	 	 führung	der	Erschließung	im	B-Plangebiet	„Müritz-Mitte“	als	Teilabschnitt		
	 	 	 für	die	Baufelder	31-33	mit	der	Verpflichtung	der	endgültigen	Fertigstellung		
	 	 	 der	Planstraße	I	mit	Bebauung	der	Baufelder	35-36.	
Abstimmung:	 	 5	Ja-Stimmen	

(WA	03.12.2020,	TOP	4.1.)	
4.6.	 Entwurf	Teilhaushalt	2021-2024	Ordnungsamt		(Brandschutz	FFW,	Wasserwehr)	
Fr.	 Vanselow	 erläutert	 den	 Teilhaushalt	 bzgl.	 der	 Abweichungen	 zum	 Vorjahr.	 Hier	 sind	 erhöhte	
Aufwendungen	 u.a.	 für	 Ersatzbeschaffung	 und	 Neubestückung	 der	 Aufbauten	 und	 System	
erforderlich,	komplette	Bereifung	des	Löschfahrzeuges,	Nachrüsten	von	Warneinrichtungen.			
	
Fr.	Dr.	Chelvier	erklärt,	dass	2022	die	Regeneration	der	Drehleiter	ansteht	und	Führerscheinausbil-
dungen	vorgesehen	sind.	
	
Herr	Kern		
Eine	Brandmeldeanlage	ist	beim	jetzigen	An-/Umbau	der	FFw	vorgesehen,	eine	Schließanlage	für	die	
Kameraden	(Zutrittskontrolle	z.	B.	mit	Chipsystem)	nicht.	
	
Beschlussvorschlag:	 Der	Ausschuss	empfiehlt,	den	als	Anlage	beigefügten	Entwurf	Teilhaushalt		
	 	 	 2021	Ordnungsamt	(Brandschutz	FFW,	Wasserwehr)	zu	veranschlagen.	
Abstimmung:	 	 5	Ja-Stimmen	

(WA	03.12.2020,	TOP	4.6.)	
	 	
4.7.	 Entwurf	Teilhaushalt	2021-2024	Ordnungsamt		 	 	 	 														
	 (Sicherheit	und	Ordnung,	Wahlen,	Gewerbeamt,	Personenstands-	und	
	 Einwohnerwesen,	Schiedskommission)														
Zur	ausgereichten	Vorlage	gibt	es	keine	Nachfragen.		
 
Beschlussvorschlag:	 Der	Ausschuss	für	Wasser,	Straßen-	und	Wegebau,	Ordnung,	Sicherheit	und		
			 	 	 Verkehr	empfiehlt	der	Gemeindevertretung,	die	in	der	Anlage	genannten		
			 	 	 Planzahlen	für	das	Haushaltsjahr	2020	im	Haushaltsplan	zu	veranschlagen.		
Abstimmung:	 	 5	Ja-Stimmen	
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(WA	03.12.2020,	TOP	4.7.)	
TOP	2	 Protokollkontrolle	
Das	Protokoll	vom	01.10.2020	wird	mit	4	Ja-Stimmen	und	einer	Stimmenthaltung	angenommen.	

(WA	03.12.2020,	TOP	2)	
TOP	3	 Offene	Fragen	/	Anregungen	aus	den	letzten	Sitzungen	 	
-	Einsatz	von	Wurzelbrücken	befahrbar/fußläufig	→	AG	Kurstraße	(Prüfen	Standorte	u.	Belastung)	
-	Versackung	Promenade/Höhe	Felsenburgweg	→	Baubeginn	durch	Fa.	BMR	verzögert	sich	
-	Gehwegschäden	Alexandrastr.	10	→	offen	
-	Gehweg	zwischen	Bäckerei	Gottschalk	und	Zur	Seebrücke	4	→	Ausführung	durch	KpWh	nicht		
			möglich	
-	Gullydeckel	Am	Funkturm	3		ist	in	Arbeit	
		Hinweis	Herr	Nickel:		Beleuchtung	am	PP	tw.	defekt	
		Herr	Kern:		Lt.	Bauhof	soll	der	Kabelfehler	unter	L	22	sein,	d.h.	Aufschneiden	der	Straße	notwendig	
-	Gehwegabsenkung	Rostocker	Str.	→	fehlt	noch	stichhaltige	Begründung		
-	Herr	Diews	→	Beleuchtung	Erlenweg	(nach	Philosophenweg)	in	Richtung	Kreisverkehr	defekt	
-	Herr	Griese	empfiehlt	Weihnachtsbeleuchtung	entlang	der	L	22	
			Fr.	Dr.	Chelvier	→	finanzielle	Mittel	sind	im	HH	2021	geplant	

(WA	03.12.2020,	TOP	3)	
4.2.	 weitere	Verfahrensweise	Ausbau	Parkplätze	Lindenweg	
Herr	Kern	
Der	Lindenweg	ist	fertig	gestellt.	Die	Parkplätze	wurden	mit	einem	Mineralgemisch	befestigt.	
Die	Verwaltung	möchte	die	PP	so	belassen.			
	
Herr	Dorroch	
Aufgrund	des	von	den	Radfahrern	angenommen	Streifens	aus	Asphalt	zur	Wasserrinne	hin	und	deren	
Sicherheit,	 sollte	 die	 Parkordnung	 (nicht	 quer	 zur	 Fahrtrichtung)	 sondern	 mit	 der	 Fahrtrichtung	
überdacht	werden.			
Es	 ist	 zu	 prüfen,	 ob	 der	 sog.	 „Radweg“	 über	 die	 „Kleine	 Kneipe“	 als	 Lückenschluss	 in	 den	 Radweg	
Lindenweg	angebunden	werden	kann.	
	
Stellungnahme	des	WA:	 Die	Parkplätze	im	Lindenweg	werden	nicht	weiter	ausgebaut.	
	 	 	 	 Bzgl.	des	v.	g.	Lückenschlusses	wird	das	Radwegekonzept		
	 	 	 	 abgewartet.	Die	bestehende	Parkordnung	verbleibt	erstmal.	

(WA	03.12.2020,	TOP	4.2.)	
	
4.3.	 Entwicklung	Radwege	in	der	Ortslage	–	weitere	Verfahrensweise		
Fr.	Dr.	Chelvier	
Die	 Firma	 Dorsch	 Consult	 wurde	 zur	 Erstellung	 eines	 Radwegekonzeptes	 angefragt,	 welches	 den	
Handlungsleitfaden	 für	 die	 nächsten	 Jahre	 darstellen	 soll.	 Vorab	 ist	 die	 Erarbeitung	 einer	
Aufgabenstellung	erforderlich.	Hinweise	dazu	hat	der	Planer	im	ausgereichten	Angebot	gegeben.			
Dann	würde	eine	Ausschreibung	zur	Erstellung	des	Radwegekonzeptes	erfolgen.	Nach	Fertigstellung	
des	Konzeptes	wäre	der	3.	Schritt	die	Ausführung.				 	 																																								
																																				
Empfehlung	des	Ausschusses:	 Freigabe	der	finanziellen	Mittel	und	Beauftragung	der	Fa.	Dorsch	
	 	 	 	 Consult	lt.	Angebot	vom	26.11.2020.	
Abstimmung:	 	 	 5	Ja-Stimmen	
	 	
Fr.	Dr.	Chelvier	
Für	 den	 Bereich	 Birkenallee/Graaler	 Landweg	 gab	 es	 zur	 Änderung	 der	 Radwegführung	 mit	 dem	
Planungsbüro	 Heberer	 &	 Möller	 einen	 Vor-Ort-Termin.	 Es	 sollte	 die	 Variante	 (Verlegung	 des	
Kurvenbereiches)	von	Herrn	Bothur	(WA	01.10.20)		besprochen	werden.	Im	Ergebnis	liegt	jetzt	eine	
einfachere	und	kostengünstigere	Lösung	vor,	die	als	Skizze	ausgereicht	wurde.				
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Dabei	wäre	die	bisherige	Querung	der	Birkenallee	beizubehalten,	zum	Graaler	Landweg	über	den	
unbefestigten	Gehweg	mit	einer	Auffahrt	auf	den	Graaler	Landweg.	Somit	würde	man	den	Radver-
kehr	aus	dem	Kreuzungsbereich	bekommen.	
Mit	durchgestrichenen	Radfahrtattoos	auf	den	Gehwegen	ist	deutlich	zu	machen,	dass	dort	
ausschließlich	Gehweg	ist.					
	
Auf	Nachfrage	von	Herrn	Dorroch	erklärt	Herr	Kern,	dass	der	dann	durch	die	Radfahrer	mitgenutzte	
unbefestigte	Gehweg	zwischen	Graaler	Landweg	und	Birkenallee	einseitig	mit	einem	Bord	aufge-
arbeitet	wird.		
	
Stellungnahme	des	WA:	 Die	v.	g.	Änderung	der	Radwegführung	lt.	Skizze	ist	dem	Landkreis/	

	Straßenverkehrsamt	zur	Stellungnahme	vorzulegen.	
Abstimmung:	 	 	 	4	Ja-Stimmen	 1	Nein-Stimme	
	
Fr.	Dr.	Chelvier	
Um	die	Situation	in	der	Saison	bzgl.	des	Radverkehrs	auf	den	Gehwegen	zu	entschärfen	hat	die	
Verwaltung	das	Aufbringen	von	Fahrradtattoos	geprüft	und	bittet	den	Ausschuss	um	deren	Meinung.	
	
Fr.	Pietsch	
Eine	Vor-Ort-Befahrung	wurde	durchgeführt.	Im	Ergebnis	wurde	festgestellt,	dass	im	Bereich	von	
Müritz-Ost	(Wendeschleife)	bis	Ortseingang	Rostocker	Str.	an	Einmündungen	und	Kreuzungen	51	
Stck.	Fahrradmarkierungen	und		Müritz-Ost	bis	Koppelweg	34	Stck.	(siehe	Fahrrad-Thon)	benötigt	
würden.		
	
Nach	umfangreicher	Diskussion	wird	die	Thematik	u.a.	zur	Klärung	der	Standorte,	zur	Farbe	der	
Tattoos	in	die	Februar-Sitzung	des	Wasserausschusses	verwiesen.		

(WA	03.12.2020,	TOP	4.3.)	
	
4.4.	 Kurstraße	-	Aufgabenstellung	(Möblierung,	Wurzelbrücken)	
Herr	Kern	
Die	Thematik	steht	im	Zusammenhang	mit	TOP	3.	Im	Haushalt	wurden	finanzielle	Mittel	eingestellt.		
Nach	Einsatz	von	Wurzelbrücken	ist	zu	prüfen,	ob	dies	noch	mit	der	vorgesehen	Möblierung	
zusammen	passt.	Im	Ausschuss	sind	abschließend	die	Prioritäten	zu	klären.	
	
Stellungnahme	des	WA:	 Thematik	für	AG	Kurstraße		
	 	 	 	 Ergebnis	zur	Vorlage	im	WA	

(WA	03.12.2020,	TOP	4.4.)	
	
4.5.	 Schulwegsituation	an	der	Grundschule	bzw.	Greenhouse	school	
Auf	Antrag	eines	Gemeindevertreters	sollte	die	Verwaltung	die	Schulwegsituation	prüfen.	
Zwischenzeitlich	wurden	die	Ortsverkehrswacht,	die	Ostseegrundschule/Elternvertretung	und	die	
Greenhouse	school/Elternvertretung	bis	zum	18.12.2020	um	Stellungnahme	gebeten.		 	 													
	
Empfehlung	WA:	 Die	Stellungnahmen	sind	abzuwarten.	

(WA	03.12.2020,	TOP	4.5.)	
	 	 	 	 	
TOP	5.	 Anfragen	und	Informationen	der	Zuhörer	und	Ausschussmitglieder	

- keine	
- (WA	03.12.2020,	TOP	5)	

	
Der	Vorsitzende	schließt	den	öffentlichen	Teil	der	Sitzung	und	verabschiedet	die	Gäste.	
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TOP	6.	 Anfragen	und	Informationen	der	Ausschussmitglieder	
- keine	

	
Der	Vorsitzende	schließt	die	Sitzung	um	19.35	Uhr.	
	
Die	Löschung	der	Tonbandaufnahme	der	Sitzung	am	01.10.2020	ist	erfolgt.	
	
	
	
	
Thomas	Dorroch	 	 	 	 	 	 	 Silke	Acksteiner	
Vorsitzender	 	 	 	 	 	 	 	 Protokollführer	
	


